



Subdepartamento farmacovigilancia imparte capacitaciones online, a través de la plataforma moodle.

Entre las muchas situaciones que originó la pandemia que se inició el año 2020, estuvo el repentino y prolongado confinamiento, que afectó a las personas en diferentes actividades, entre ellas, el acceso a capacitaciones, que, por lo general, eran dictadas de manera presencial. Esta situación también puso a prueba al Subdepartamento Farmacovigilancia del Instituto de Salud Pública, teniendo que reorganizar la planificación de actividades, originalmente presenciales, a capacitaciones virtuales.

Es así como, en septiembre de 2021, se dicta por primera vez, en modalidad 100% virtual, el “Curso e-learning de Farmacovigilancia para Profesionales de la Salud”, con un cupo inicial para 100 personas. Dado el éxito en la convocatoria, se vio la necesidad de aumentar el cupo al doble, situación que ratifica la necesidad de disponer en forma periódica de este tipo de capacitaciones.

El curso de Farmacovigilancia se realizó con el objetivo de entregar herramientas teóricas y prácticas para fortalecer los conocimientos en materia de seguridad de medicamentos e incentivar la participación de los diferentes profesionales de la salud, de modo que puedan realizar una gestión adecuada de las sospechas de reacciones adversas a medica-

mentos, eventos supuestamente atribuibles a vacuna e inmunización y otros problemas relacionados con medicamentos, que detecten durante su desempeño profesional en los establecimientos de salud. Tuvo una duración de dos semanas, dentro de las cuales se revisaron temas como las definiciones y bases legales de la Farmacovigilancia en Chile, el funcionamiento del sistema de notificación en línea (RED-RAM), problemas asociados a medicamentos, Farmacovigilancia de vacunas y actividades de búsqueda de información de medicamentos y de análisis de causalidad.

Por su parte, la Sección Información de Medicamentos del Subdepartamento Farmacovigilancia, con el fin de entregar estrategias para la búsqueda de evidencia científica de calidad sobre medicamentos a profesionales del área de la salud, diseñó un curso 100% online, asincrónico, que fue dictado durante el mes de julio de 2021. En esta capacitación participaron 250 personas. Aunque la mayoría era de profesión químico farmacéutico, también participaron técnicos de enfermería, médicos, médicos veterinarios, nutricionistas y enfermeras, entre otros. La percepción de los alumnos fue muy satisfactoria, por lo cual se realizó una segunda versión, en mayo de 2022.

La convocatoria y evaluación de ambas actividades permitió, no sólo conocer la percepción del curso, sino identificar necesidades de capacitación en farmacovigilancia para otros usuarios; es así que, para este 2022, se decidió realizar la segunda versión de estos cursos, y dos adicionales; uno enfocado al entrenamiento regulatorio en Farmacovigilancia, para titulares de registro sanitario, y otro para Farmacias

comunitarias (FV y Uso Racional de Medicamentos).

Para conocer los respectivos programas, fechas y requisitos de postulación, como la fecha en que se impartirá cada curso, puede acceder al área de capacitación y formación del Instituto de Salud Pública, visitando la página Web de la Institución o accediendo directamente al enlace <https://www.ispch.cl/productos-y-servicios/capacitacion/>

Curso	Inicio	Término
Curso Farmacovigilancia para profesionales de la salud – 2da. Versión Cód. 011	13-06-2022	03-07-2022
Curso Farmacias comunitarias (FV y Uso Racional de Medicamentos) Cód. 010	01-08-2022	21-08-2022
Curso Entrenamiento regulatorio en Farmacovigilancia para titulares de registro sanitario Cód. 008	22-08-2022	11-09-2022
Curso Estrategias de Búsqueda de Información de Medicamentos Cód. 006	23-05-2022	10-06-2022

Diálogo Participativo ¿Qué sabemos sobre los antimicrobianos y cómo afecta a la salud de las personas?

Los diálogos participativos son un espacio de conversación e interlocución entre las instituciones y las personas, para informar y conocer sus opiniones sobre materias determinadas acerca del quehacer de la institución, lo que nos ayuda a mejorar tanto la información que se entrega a la ciudadanía, como nuestra gestión institucional.

Durante el 07 de noviembre de 2021, se realizó un diálogo participativo que buscaba conocer la visión de los participantes sobre la utilización de antimicrobianos y el uso racional de estos, con el fin de generar información pertinente, relevante e interesante para la ciudadanía. Así, fueron invitados representantes de asociaciones vinculadas a salud como consejos consultivos, de asociaciones territoriales y funcionales, y la ciudadanía en general.

La reunión, coordinada por el área de Comunicaciones y el Comité de coordinación de consumo y resistencia a los antimicrobianos del Instituto de Salud Pública (ISP), fue llevada a cabo mediante videoconferencia, iniciando con dos exposiciones preparadas por profesionales de dicha entidad. La primera, denominada “Resistencia Antimicrobiana, un problema de todos”, presentada por el Dr. BQ. Esteban Paredes Osses, de la Sección Microbiología de Alimentos y Aguas del Departamento de Salud Ambiental, y la segunda, bajo el nombre “Uso racional de antimicrobianos, una responsabilidad de todos” que estuvo a cargo de la QF. María Francisca Aldunate González, Jefa de la Sección Información de Medicamentos del Subdepartamento Farmacovigilancia, del Departamento ANAMED. El diálogo continuó con

una discusión en grupo, en la cual se respondieron preguntas como: ¿Qué entiende sobre resistencia antimicrobiana?, ¿Cómo cree que le puede afectar en su vida?, ¿es importante para usted?, ¿Qué fue lo que le llamó más la atención y que se debería informar a la ciudadanía?

Adicionalmente, este Instituto, a través de su portal “ISP te educa” ha dispuesto material de utilidad para generar una mayor conciencia relacionada con la resistencia a los antimicrobianos y el uso racional de los antibióticos (<https://www.ispch.cl/category/isp-te-educa/>).

WEBINAR:

“Modelos internacionales de sistemas de farmacovigilancia y la importancia de la armonización”

FEDEFARMA es una Organización no Gubernamental sin fines de lucro, que representa a la industria farmacéutica innovadora en los países de Centroamérica y el Caribe, y cuenta con más de 40 años de existencia.

En el marco de las actividades programadas por esta entidad durante el año 2021, se organizó y llevo a cabo el webinar “Modelos Internacionales de Sistemas de Farmacovigilancia y la importancia de la armonización”; este Webinar estuvo dirigido a las Agencias Reguladoras Nacionales de América Latina (con especial énfasis en las Autoridades Reguladoras Nacionales de Centroamérica y el Caribe) Farmacovigilantes del sector público y privado y profesionales de la salud, y contó con las ponencias de la Dirección Nacional de Medicamentos de El Salvador (DNM) y el Centro para el Control Estatal de Medicamentos, Equipos y Dispositivos Médicos de Cuba (CECMED).

En este espacio estuvo representado el Subdepartamento Farmacovigilancia del ISP, dando a conocer la experiencia de Chile en materia de las inspecciones que realiza, desde 2016, a los sistemas

**SESIÓN NÚMERO 3**

Experiencia de las Autoridades Reguladoras Nacionales en sus inspecciones e interacciones con las Industrias Globales y sus Sistemas de Farmacovigilancia
Experiencia de Cuba, El Salvador y Chile



de Farmacovigilancia de los titulares de registro sanitario, y las interacciones existentes con Sistemas Internacionales de Farmacovigilancia. En esta misma sesión, también se compartieron las experiencias de agencias reguladoras de medicamentos de la región, como las ya mencionadas CECMED de Cuba y DNM de El Salvador.

Otros temas que se abordaron fueron: Buenas Prácticas de Farmacovigilancia en las Américas y Oportunidades y retos en la armonización para su exitosa implementación, y ¿Cómo funcionan los Sistemas Internacionales de Farmacovigilancia?.